

外科治療

内塾眷顧尤渥、日聞其内外合一、活物究理之說、見斷割剗剔浣浣縫合之術、退而思焉、進而質焉、罷勉淬厲忘寢與食、華岡氏每稱曰、起予者北洋子也、居八年、盡得其秘奧、戊寅秋、辭游於京師、歷訪諸名家、專講內科、明年二月東游江戶、亦如之。略中晚年聲譽大起、沈疴奇疾、衆醫束手者、皆踰境輒湊於其門、君隨症施治、莫不立効、北人合口以稱曰、北洋先生今華陀也。

〔元治二年武鑑〕御外科二百俵高番料百俵

坂本道景法眼 桂川甫周法眼 小堀祐眞法眼 村山伯元

栗崎道有

〔小右記〕治安三年九月十四日乙亥、從去夕頰腫、惡血之所致歟、相成朝臣、用蓮葉湯療治、又依夢想告傳支子汁、宰相云、依賀事禪室被來高野事延引者、以恒盛令占勘云、無祟血氣相刻所奉致歟者、日者、蓮葉等湯頗溫、以彼等洗頰熱氣發由有夢想、仍傳支子亦冷蓮葉汁洗面、尤有其驗、十五日丙子、僧等來、不相逢、面猶腫、療治、昨聊有減氣、十六日丁丑、余所勞面疵似愈合、雖傳物藥不傳肉合歟、可無瘢痕、由醫師并人々所申也、日者以柳地地菘蓮葉等湯洗、而依夢想告傳支子、又以蓮葉煮冷洗、而依面腫頗減、赤色亦宜冷治已有其驗、依種々湯治熱發歟、

〔續古事談五道〕後朱雀院瘡○○○○ニヤミ給ケルニ、典藥頭相成ヨロシク成給ヘリ、水トマムベキヨシ申ケルヲ、雅忠イマダ若カリケルガ、ミタテマツリテ、コノ御瘡イツ水トマムベシトモミエズト申ケリ、其後嵯峨ノ瀧殿ノ阿闍梨重源ト云モノハ、重秀ガ孫ナリ、ソレヲ召テミセ給ケレバ、雅忠ガ申ヤウニ申テマカリ出トテ、故資仲帥ノ五位藏人ナリケルニアヒテ、コノ御瘡イツ愈給ベシト云事ミエズ、雅忠心エタル醫師也、明日御胸ヤミ給バ、大事ナルベシト申ケリ、マコトニ御胸ヤミテ失給ヒニケリ、カサヤム人胸ヤムハ、ヲハリノ事也トナム、

〔本朝醫談〕昔腫物の治法は、水をそぎかくるなり、其法は鷹取の書に詳なり、徒然草に癰疽をやむ者水に洗て藥とせんより、やまざらんに亥かじ、是醫療の事にはあらねど療法にかよは